

# Diario de Costa Rica

Luján y Mata, AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS. Víctor Dubarry, DIRECTOR Y REDACTOR. San José, miércoles 14 de abril de 1886. Ricardo Villafranca, AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

## Bernardo Soto

HA SIDO UNANIMEMENTE ELECTO PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA PARA EL PRÓXIMO PERÍODO CONSTITUCIONAL.

### ANUNCIOS.

Cinco centavos cada vez por centímetro en columna.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tenga para la Empresa.

### REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo será á precios convencionales.

### SUSCRICIÓN.

Por un mes..... \$ 1.00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0.10

### CALENDARIO.

ABRIL DE 1886.

ESTE MES TIENE 30 DIAS.

Mier. 14 Santos Tiburcio, Valeriano, márti, Pedro González y Telmo. (*Patrón de los marinos.*)

Juev. 15 San Máximo, mártir, y Santa Rasilía, y Anastasia mártires.

## DIARIO DE COSTA-RICA.

### Explicación última.

#### I.

Publicaban largos artículos el señor don Luis Batres y el señor don Juan Ferraz.

En ellos se referían á los pasados despotismos y á las pasadas tiranías de Guatemala.

Hubo un momento en que nosotros, dominados sólo por el profundo amor á los verdaderos principios liberales, expresámos nuestra opinión; y al expresarla no tuvimos ni remotamente el propósito de herir á nadie.

Como periodistas y como hombres de partido, cumplamos un deber.

Pero resulta que á pesar de nuestra moderación, el señor Ferraz, desviándose por completo de lo que estaba sobre la mesa del análisis, prefiere atacarnos y nos ataca.

Nosotros hemos tenido siempre esta convicción: las cuestiones puramente personales, no interesan al público; antes bien, causan profundo desagrado. En vez de moralizar, corrompen; en vez de mejorar el gusto literario lo perverten; en vez de enaltecer la idea generosa, enaltecen la idea mezquina. Tales cuestiones, por la prensa, son odiosas, y sobre odiosas, repugnantes, y sobre repugnantes, perjudiciales, y sobre perjudiciales, asquerosas.

Así pues, estas serán nuestras últimas palabras; y conste que las escribimos, no para que figuren como una defensa ni como un ataque. Odios, si los hay; rencores, si surgen, tienen otro campo.

#### II

Al leer uno de nuestros artículos, el Sr. Ferraz sintió profunda indignación; y después de meditar durante tres días consecutivos, resolvió separarse de todo lo fundamental, para sostener sencillamente:

Primero, que nosotros *salpicamos con sal*,

Segundo, que incurrimos en vaguedades y en tesis incomprensibles;

Tercero, que mientras él da cien veces en la herradura y una en el clavo, nosotros damos en la herradura y á veces en el casco; y

Cuarto que en materia de liberalismo nos equivocamos mucho, muchísimo.

Por supuesto, estos cargos no aparecen descarnados completamente: tienen hasta grasa.

Prescindamos de aquello de la *sal*, porque vale menos que lo de más.

#### III.

Que nosotros incurrimos en vaguedades; que adoptamos tesis incomprensibles!

Nosotros lo que hacemos hoy, es procurar á todo trance que nuestro pensamiento corresponda á la necesidad de una activa propaganda liberal; que los principios verdaderos y sanos, los que claman benevolencia y no piden matanza; los que predicán fraternidad y no predicán odio; los que enseñan honradez, y no inculcan la perversidad de la venganza que va rectamente á la perversidad del crimen, tengan un altar en cada conciencia; para que el fanatismo no surja; para que la hipocresía no predomine.

Y como sabemos que el liberalismo no es la guillotina, sino la redención; y como deseamos que nuestro partido tenga siempre el derecho de presentarse como salvadora esperanza en el seno de los pueblos, queremos que no se confundan con él, las insensatas demagogias que prenden fuego á los templos, que cortan cabezas, y que beben sangre humana.

Somos enemigos de los tiranos, justamente porque somos liberales. Y al interpretar tal enemistad dijimos el día 9:

“Son igualmente peligrosas la tiranía que viste saya negra, y la que viste blusa colorada; la que se oculta para el mal, y la que se adelanta para el crimen; la que profana la idea de Dios, y la que profana la idea del derecho; la que se aprovecha de la *santa simplicidad* para prender hogueras inquisitoriales, y la que despierta errados sentimientos demagógicos para que, al amparo de ellos, y bajo sus ramas siempre agitadas por un soplo de muerte, la infamia se ejerza por conveniencia, ambición ó capricho.”

Y continuando en la misma interpretación, dijimos el día 10:

“No es solamente tirano el que acepta la sotana como protección y el dogma absoluto como regla; sino también el que, hipócrita, proclama nuevos ideales y se burla de ellos, hace redactar códigos de progreso, y los rompe; el que deseando distraer un poco su torpeza de sentimientos, y aceptando ciertas indicaciones que derraman sobre el metal as-

queroso un baño de oro que el análisis destruye, funda escuelas, funda establecimientos de enseñanza, pero al mismo tiempo riega toda semilla, y empapa toda flor con el rocío exterminador del despotismo, y arroja sobre ellas el lodo infernal de la corrupción.” En los demás artículos hemos procurado explicar aún más nuestras ideas, y lo hemos logrado.

No hay vaguedades; no hay tesis incomprensible.

Lo que hay es un liberal que, unido á hombres superiores, y que alimentado con el pan de las ideas que ellos le suministraron, sostiene la generosidad contra el salvajismo; la verdad contra la torpeza. Lo que hay es un liberal *probado*, que no se rinde ante los infames, llámense de cualquier modo; que no acepta ni á los asesinos de Juan Huss ni á los come-frailes.

#### IV.

Con que damos en la herradura, y á veces en el casco?

No lo negaremos; no nos interesa negarlo.

Pero sépase que durante los últimos días sólo hemos tratado, y eso brevemente, del General Barrios y del señor Ferraz.

Quién es la herradura?

Quien es el casco?

#### V.

A nosotros, que hemos padecido y que estamos desterrados como liberales; á nosotros que ocupando alta posición oficial, presentámos renuncia severa, y dirigimos una protesta en que francamente proclamámos la guerra contra la tiranía conservadora que comenzaba á presentar su horrible figura detrás del telón de la intriga; á nosotros que hemos padecido y que hemos luchado por defender la constitución, gloria de nuestro partido; á nosotros que como periodistas, y con la aprobación de hombres eminentes, hemos sostenido allá los principios modernos, aun cuando de vez en cuando nos rodeara el humo del peligro; á nosotros que apoyamos con nuestros débiles

esfuerzos la gran causa del primer hombre de Sur América, del sublime batallador y generoso ciudadano General Eloy Alfaro, se nos niega nuestro liberalismo...

Aquí cabría una exclamación semejante á la del poeta mejicano:

Para que ustedes lo vean.....

Bien dijo doña Pancracia:

Cuando uno está de desgracia.

## VI.

Terminamos, y no agregaremos por la prensa una palabra más.

Pero como al Sr. Ferraz hay que contestarle en su estilo, claro resplandeciente; estilo de tetraedros y de aristas, y de latinajos y de "rectas determinantes con igual inclinación sobre el plano," y con centros de gravedad, y con bisectrices, y con cúspides en que descansan gigantes, agregaremos estos sublimes conceptos:

Y ambmedmndumtupnqyailascá elmáloque loentienda . . . m cmF r l m or celelr md símomepNr idid oideh t scáedlep oáa, em oldrm sliedmp dde errPoimb eséecsamonevosd spa ujñnu cuabel cañir dal ibai doeri sipi ca te é aller suendi tae doeri teote moruche caeáirniadoa síolad el Iōs, eer rad eez mmmr:ammdmddmm smlm miam-um eBoma aNdam ummm emáemonddmn arme epm omotlcoenoZoainurgopeed-e omse oudmmpau teamrn n. nazo ,d,mtp niqōs á ine dśio edaml cĭi o na opa qro, q̄ neanm youa oi padn dn u or dlmí lndr coeie ,l mno raecas lir q̄idyépb; nz l-le oseon eúfee n so-ar-i-aicu rĭ r-i .alu ta n-.oeŕte- .d- l evi e-opr l- a -q á l — r

## BOLETIN.

Se ha establecido en Alajuela una Agencia 2ª de Policía que será desempeñada por el señor don Manuel de Jesús Soto.

**Acuerdo.** En atención á que el número de alumnos asistentes á la escuela central de varones de Puntarenas excede de sesenta; y á que la aglomeración en un solo local es anti higiénica sobre todo en climas cálidos, el Poder Ejecutivo ha dispuesto establecer en la misma ciudad una escuela elemental de varones (1ª y 2ª grados) á cargo de un preceptor.

**Tomamos de La Gaceta** las siguientes líneas:

La Villa del Puriscal participa ya de las ventajas de la comunicación telegráfica, establecida entre las principales poblaciones de la República. El Excelentísimo Señor General Presi-

dente ha recibido un despacho telegráfico de aquella Villa, cuyos vecinos se muestran contentos y satisfechos, por el plausible motivo de haber alcanzado un nuevo progreso; en el telegrama á que nos referimos, el Jefe Político del Puriscal, felicita al General Presidente, y le dá las gracias por la nueva ventaja que ha proporcionado á aquel Cantón.

Con gran placer reproducimos el siguiente importantísimo decreto:

BERNARDO SOTO.

GENERAL DE DIVISIÓN Y PRESIDENTE CONSTITUCIONAL DE LA REPÚBLICA DE COSTA-RICA.

DECRETA:

Art. 1º—El Poder Ejecutivo, en atención á la honradez y patriotismo que caracteriza al señor Apolinar de Jesús Soto, lo nombra comandante General de las armas de la República, con el sueldo de ley.

Art. 2º—El Secretario de Estado en el despacho de la Guerra, queda encargado de la ejecución de este decreto.

Dado en el Palacio Presidencial en San José, á los diez días del mes de abril de 1886.

BERNARDO SOTO.

El Secretario de Estado en el Despacho de la Guerra,

SANTIAGO DE LA GUARDIA.

**Nuestro** colega "El Comercio" de Guatemala publica lo siguiente:

El 26 á las 10 p. m. murió en esta capital el General de División don José Víctor Zavala, víctima de una tenaz y dolorosa enfermedad. Su muerte ha sido de todos sentida y de todos extrañada, porque aunque se encontraba en una edad bastante avanzada, guardaba aún bajo aquella cabeza encanecida por los años, todo el vigor y la energía de un joven.

No sólo Guatemala está de luto por esta lamentable desgracia; lo debe estar Centro-América entera, porque ha perdido al héroe de la guerra nacional, al brazo robusto que esgrimió la espada contra el filibusterismo, en defensa de la autonomía é integridad del territorio centro americano.

El más antiguo de los generales guat-maltecos, cuenta con una extensa hoja de servicios, nunca maciñada, y que acredita las numerosas batallas en que se encontró, en donde siempre relucía su simpática figura rodeada de gloria y de esplendor. Como

hombre privado, su vida fué intachable; su trato era fino y caballeroso, franco y sincero en sus amistades, y estaba dotado de una alma grande y generosa, siempre dispuesta á hacer el bien.

Poseía un esclarecido talento y un amor entusiasta por las letras nacionales, que siempre procuró cultivar en los momentos que le dejaban libres los afanes de la vida pública.

Tan relevantes prendas hacen del General Zavala el tipo más perfecto del verdadero militar; y por eso generalmente llorada su pérdida aun por sus mismos enemigos, si acaso tuvo algunos.

Descanse en paz el legendario General, honra y prez de las armas nacionales.

**Hace** tiempo fué embargada en la capital de Guatemala, por requisitoria de la república del Salvador una casa perteneciente al doctor don Rafael Zaldívar, y valuada en \$ 60,000.

Los bienes embargados al doctor Soto, según indicamos en otro lugar, representan un valor de \$ 300, 000.

La Señora doña Antonia de Barrundia se ha presentado á la Asamblea, solicitando se la continúe favoreciendo con el montepío que se le concedió como viuda de uno de los presidentes de Centro-América.

Se ha dispuesto rescindir la contrata celebrada con el doctor los Santos Toruño, sobre el manejo y administración de la Escuela de Artes y oficios, la que volverá á dependencia del gobierno, bajo la inspección de la Secretaría de Instrucción Pública. Se reconoce á favor del señor Toruño lo suma de \$18,209-47, que importa el valor de los útiles y mejoras que ha hecho en el edificio, y \$10,000 retribución de los servicios que prestó en el mismo establecimiento.

## EL PUENTE.

Imitación de Víctor Hugo.

Sólo, y trasida de dolor el alma,  
A Dios alcé la faz.  
Y en su trono le ví de luz vestido,  
Vertiendo amor y paz,  
Ah! exclamé; para llegar tan lejos  
Quizás tenga valor;  
Más ¿dónde el puente está que abra camino  
Al triste pecador?  
En esto, de una lágrima en el fondo  
Love sombra miré,  
Que apoyaba en las nubes la cabeza  
Y en el abismo el pié  
—Yo soy el puente, mormuró á mi oído,  
Que niega tu razón;  
Si allí quieres llegar, ven á mis brazos;  
Me llamo lo oración!

**Pensamiento**—Hay ignorantes tan presuntuosos y atrevidos, que sin saber siquiera cómo se llaman los huesos de su cuerpo, se atreven á negar la existencia del autor de la maravillosa máquina del universo.—*Chibandinni.*

**Pequeña** enciclopedia.—*¿Qué es Fidelidad?*

—Un atributo de los perros.

—¿Qué es la Esperanza?

—El delirio de la pobre humanidad.

—¿Qué es la Virtud?

—Un animal del cual se va perdiendo la raza.

—¿Qué es la Belleza?

—Una prerogativa de óptimo efecto acompañada del dote.

—¿Qué es la Fé?

—Una mujer ciega de un ojo y con el otro sano; así es que ve cuando le conviene y cuando no, no.

—¿Qué es la Caridad?

—Hace días se fué del mundo.

## EL SUEÑO.

En un jardín primoroso  
dos tiernos amantes van,  
enfermos y sin reposo  
las blancas manos se dan.  
Y en el rostro y en la boca  
se besaron veces mil:  
volvióles su pasión loca  
más contentos que el abril  
Sonó una campana impía. . . .  
qué fué aquello? ¡una visión!  
ella . . . en su celda yacía,  
y él . . . en lejana prisión.

Ludwig Uhland.

## TELEGRAMAS

LITTLEROCK, abril 9.—El Sheriff Williams, que custodiaba con una fuerza de deputies la casa redonda de San Luis y Iron Mountain fué atacado por un grupo de hombres; le tiraron como cien tiros. Williams fué gravemente herido y muchos huelguistas lo fueron también.

CHICAGO, abril 9.—Como cuatrocientos hombres empleados en la compañía "Balke" Billard de Bunswick se declararon en huelga pidiendo aumento de su salario. Seis huelguistas fueron muertos esta tarde por los deputies.

LIMA, abril 9.—El Gobierno boliviano ha rehusado la petición de los comerciantes de La Paz que pedían la traslación de las oficinas de despacho de la aduana de Puerto Pérez á La Paz. En la asamblea de notables convocada en La Paz por el Ministro de Hacienda se convino formar una sociedad para caminos y telégrafos.

LION, abril 10.—Un motin de consecuencias fatales ocurrió hoy en esta

ciudad en la fábrica de seda de Giraud. El sub-prefecto á la cabeza de algunos gendarmes intentó cerrar la capilla de la fábrica á lo que se resistieron los operarios y residentes en el local. Se siguió una lucha abierta entre el populacho en su mayor parte compuesta de mujeres armadas de piedras y palos, y soldados que hacían uso de armas de fuego. Una mujer fué muerta, muchas heridas: el sub-prefecto y algunos gendarmes lo fueron también.

PARIS, abril 10.—La comisión de la Cámara de Diputados, sobre impuestos de aduana, votó en favor de que se cobren 3 francos por la introducción de maíz, exceptuando todo el que se emplee en la manufactura de almidón. Un empleado del Gobierno aprehendió en la frontera Belga, algunos paquetes de carteles revolucionarios, dirigidos á los huelguistas.

DECAZEVILLE, abril 10.—El cólera en Bretaña va disminuyendo. Hay 15 casos bajo tratamiento médico.

LONDRES, abril 8.—En camino para la Cámara de los Comunes Mr. Gladstone fué objeto de las más entusiastas manifestaciones. Al entrar á la Cámara fué recibido con ruidosos y prolongados vivas. Durante el tiempo que pronunciaba su discurso, los liberales y parnellistas se manifestaban poseídos de entusiasmo. En el discurso, se ocupó de todas las fases que presenta la cuestión irlandesa y describió todo su proyecto de Gobierno interior.

Gladstone dijo que la cuestión podía arreglarse estableciendo un parlamento en Dublín para que manejara los asuntos legislativos y administrativos y haciendo una distribución equitativa de los cargos imperiales. El proyecto dispone que el gobierno imperial tenga autoridad para fijar los derechos de aduana y los otros impuestos relacionados con las aduanas. Fuera de esto, la contribución general será de incumbencia de la legislatura local. Que los ingresos de las aduanas de Irlanda se inviertan en beneficio de aquella isla, y en cumplimiento de las obligaciones que haya contraído. Que lo restante entre á tomar parte del Erario irlandés; que los representantes de Irlanda, no tomen asiento por más tiempo en la Cámara de los Comunes ni los pares irlandeses, en la Cámara de Lores; pero que conserven el derecho de petición á la corona y de este modo estén en posesión de todos los derechos constitucionales que tiene ahora el parlamento irlandés.

Que nada tengan que hacer con la acuñación de moneda y que los asuntos de correo queden en manos del administrador general de correos.—El proyecto propone introducir dos cámaras para que deliberen juntas con el derecho de votar separadamente. La primera será compuesta de los 28 pares que ocupan ahora asiento en la Cámara de Lores y 75 representantes elegidos por el pueblo irlandés.—La segunda cámara constará de 206 miembros.—Se propone conservar al Virrey. Los católicos romanos serán elegidos de empleados

Los Jueces serán nombrados por el gobierno irlandés. Los condestables que ahora funcionan permanecerán en sus puestos hasta la expiración de su periodo.

LONDRES abril 9.—Extraordinario interés han despertado en todo el reino los proyectos de Gobierno Irlandés de Mr. Gladstone.—Se venden cantidades enormes de ediciones extraordinarias de todos los periódicos. Las gentes de los campos acuden y los pueblos esperan toda la noche para conseguir las primeras noticias. El "Past" de Liverpool dice: que tenga ó nó buen éxito Gladstone en llevar adelante su proyecto, éste tiende á destruir para siempre la opresión y la coerción en Irlanda.

LONDRES, abril 10.—En la conferencia celebrada en casa de Lord Salisbury, se resolvió apoyar á Hartington si se opone á la política irlandesa de Gladstone. Chamberlain ofreció hacer una explicación de su renuncia.

Dijo que no había sido motivada por el proyecto de compra de tierras sino por todo el plan. Suscitóse un debate acalorado sobre ese plan. Hartington lo rechaza. El Conde Marley Intendente de Obras Públicas ha presentado su renuncia.

BERLÍN, abril 10.—Un teniente de zapadores fué muerto en duelo por un cirujano de marina en "Kiel."

BRUSELAS, abril 10.—La huelga ha comenzado de nuevo en Charleroy. Los obreros empleados en la fábrica de Cristian Jument, demandan á la comuna, por los perjuicios ocasionados con la pérdida de sus salarios, mientras duró la huelga.

ROMA, abril 8.—Se ha anunciado hoy la renuncia del Ministro.—Este ministerio fué organizado el 29 de junio de 1885, bajo la presidencia del Sr. Depretis.

TURQUÍA, abril 8.—El príncipe Alejandro de Bulgaria se ha dirigido por telégrafo á la Puerta aceptando decididamente el protocolo en que se limita su gobernación de la Rumelia oriental á 5 años.

## REMITIDOS.

Sr. Redactor del "Diario de Costa-Rica.

Sírvase insertar en su periódico las siguientes líneas, que son las quejas de un huérfano que exasperado de las mayores infamias, se permite levantar su desautorizada voz desde la augusta tribuna de la prensa; para que tanto nuestro recto Presidente como el público en general, sepa y palpe lo que pasa en aquella nuestra desgraciada Liberia, digna á la verdad de mejor suerte.

La prensa del país se ocupa por lo regular, de encomiar á los empleados públicos que cumplen honradamente con su cometido. Tarea noble es esta, porque los alienta para que sigan tri-

regular, esa prensa se abandona por completo de censurar los actos de los que, guiados por sus malas pasiones, se lanzan en un camino tortuoso y cometen infamias, que no hay duda, desprestigian á la administración de que son parte componente.

Ejemplo fiel de mi tema es el actual GOBERNADOR Y COMANDANTE del Guanacaste CORONEL DON SANTOS URBINA: hombre que entre otros méritos, tiene el de haber jurado guerra á muerte al pudor y á la vergüenza. Digo, pues que este personaje es objeto de admiración y de aprecio para muchos de los habitantes de aquella infeliz provincia; pero que en mi concepto merecería más bien, ya que no una habitación en la cárcel del Coco, por lo menos el desprecio de los hombres honrados.

Nada extraño es que aquellos pueblos poco concedores de los hombres, tributen á cualquier empleado sus homenajes de admiración: pero si es degradante que la sociedad liberiana se prosterne ante un empleado que, como el señor Urbina, tiene una historia bien conocida en aquella localidad.

Pongamos punto á este preámbulo que se va haciendo demasiado largo, y citemos algunas de las lindezas de Urbina.

En 1874, este señor, para liquidar sus cuentas con don Joaquín Fernández, enemigo político de la administración Guardia, tomó el cuartel de Liberia. La revolución fracasó y este señor Urbina tuvo el honor de ser de los humillados perdonados y, (¡despreciados!) por don Tomás Guardia.

De aquí que sin otros méritos que el antes apuntado, aparece nuevamente el señor Urbina en la escena política y en primera línea, para ludibrio y baldón de aquella malaventurada sociedad.—¡Pobre Liberia!—Cómo se te abandona á tu propia suerte!—Y para mayor escándalo, hasta ha conmemorado hoy aquella desdichada facción.

El señor Soto, jóven entusiasta por el progreso del país que tiene á su custodia, no puede faltar de ningún modo á su programa enteramente liberal. El sin duda no conoce los muchos escándalos de Urbina, ni ha conocido los procedimientos públicos y privados del actual Gobernador y Comandante del Guanacaste. Refiriendo la verdad, por severa que sea, caerá en la cuenta de lo inconveniente de la elección y no lo sostendría en el puesto que tan indignamente desempeña.

El Guanacaste por estar tan distante de la capital y por ser una provincia de poca significación, necesita empleados de rectos procederes y de tendencias benéficas.

En apoyo de mi acerto voy á bosquejar un hecho, que hará conocer mejor al tantas veces citado Gobernador Urbina.

Este señor fué mi tutor durante mi menor edad; pero hace cuatro años poco más ó menos que me habilité ante el Supremo Gobierno para manejar los bienes que heredé y desde entonces ha sido una continua lucha para arrancar aunque en balde á mi tutor Urbina, los bienes que tantos sacrificios y privaciones costaron á mis padres. Cual-

quiera creería como es natural, que tan luego fuí habilitado para manejar mis bienes, me serían entregados por mi tutor; pero ¡oh infamia atroz! Mi tutor se los apropia y disfruta de ellos con cínica impavidez á la faz de toda la sociedad del Guanacaste. En vano he luchado y lucho por arrancar de las garras de mi tutor siquiera los despojos de mi pobre herencia—pero nada! mis esfuerzos no son suficientes para hacerle abrir la mano! ya se ve tiene más fuerza! . . . Y luego ¡como es posible que la débil torcaz pueda remontar su vuelo para elevarse hasta donde se eleva el águila que le ha arrebatado su pobre polluelo! . . . Humanidad! humanidad! ¡Y quien había de creer que la sed de oro de mi tutor, llegara, á fuerza de intrigas á pretender declararme loco! . . .

Y que lo hubiera conseguido, á despecho de la "opinión pública," pasmada á la verdad de tantas barbaridades, si la honradez personificada del Licdo. don Toribio Rojas, caballero recto y que no se lleva con los crechos de Liberia, no se hubiera opuesto abiertamente á las pretensiones del Doctor ilusorio don Abel Santos, comanditario fidedigno del dicho Señor Gobernador Urbina. . . .

Y si el hombre cansado de soportar infamias y desesperado de ver que nadie le ayuda á defender lo que hay de más sagrado en la sociedad que es la propiedad—se lanza por un mal camino. . . ¡horror! horror! No. . . que se quede con todo: y aunque yo muera mañana en la miseria. . . tendré la satisfacción que no tendrá él, de dejarle á los míos un nombre sin macha.

De U. Sr. Editor, muy atto. servidor,

PAULINO DUBÓN.

San José, 12 de abril de 1886.

Como quiera que los Sres. del "Otro Diario" en su último editorial hacen una especie de retirada honrosa, dejando el campo de la discusión que tenían conmigo al distinguido escritor centroamericano Dr. Montúfar, colocándose ellos á la sombra para ver los toros de lejos, yo también suspenderé el examen que me había propuesto hacer de los decantados progresos de Barrios, para escuchar la autorizada palabra del Doctor, cuya competencia en historia y en asuntos de política centroamericana, es indiscutible.

Mas vale que los Sres. del "Otro Diario" hayan tomado esta prudente resolución, que los aleja de una situación embarazosa, cual es la de ponerse á discutir sobre países y asuntos que no conocen sino de oídas, con personas que están mejor informados que ellos. Y francamente no hay lealtad en esta especie de torneos en que uno siempre está seguro de pegar golpes á la parte contraria sin el menor riesgo de recibirlos.

No deseando yo pues imitar la conducta de Barrios, á quien le llevaban á sus enemigos amarrados ó rodeados de esbirros para que los estropeará á mansalva, prefiero dejar á los Sres. del "Otro Diario" á un lado y entenderme directamente con el Dr. Montúfar, con

quien desde luego tendrá la ventaja de que el no me contestará con las Canarias y las Carolinas, cuando yo le hable de Guatemala.

El Dr. Montúfar y yo hemos pertenecido á partidos opuestos en Guatemala, y por consiguiente políticamente hablando nos hemos detestado cordialmente; pero en lo personal no tenemos ningún antecedente para ser enemigos, sino todo lo contrario.

El profesa pertenecer al partido liberal y yo también; solamente yo no soy del partido que en Francia se llama radical porque ni concibo el liberalismo sin tolerancia, ni creo que los Gobiernos, que no son más que los representantes y empleados del pueblo, tengan derecho á gobernarlo más de lo que el pueblo quiere ser gobernado.

Para mí, el ideal, es reducir al Gobierno al minimum posible en su acción sobre la sociedad, y por el contrario ensanchar los dominios del individuo y de la independencia personal. Creo que con el progreso de los tiempos, el Gobierno quedará reducido á las funciones de un policía que guarda el orden público exterior, y nada más.

Por el contrario la escuela que en Francia se llama radical quiere absorber al individuo en la sociedad, dándole por tutor y curador y hasta por amo y señor al Gobierno para que lo transforme, y modele á su gusto y á su antojo.

La política de Felipe II y la política de esa escuela es una misma, aunque los principios son enteramente opuestos.

El primero soñaba con la monarquía universal y quería identificar las creencias religiosas del mundo moderno á la salida de la Edad media.

La escuela radical quiere algo más difícil todavía; convertir á los pueblos modernos en ateos ó en escépticos á la fuerza, desfanatizándolos como ellos dicen, no por medio de la ilustración sino por medio de la violencia, lo cual es un absurdo.

En mi concepto el porvenir del mundo es del liberalismo, pero nunca será del comunismo ó socialismo.

Los dos pueblos más adelantados del mundo moderno, en mi opinión que son la Inglaterra y los EE. UU. son ambos eminentemente liberales, pero el socialismo radical no ha echado raíces en ellos, y es un sistema completamente desacreditado entre sus estadistas.

Los pueblos latinos por el contrario aferrados á la política antigua y al antiguo sistema de salir de la patria, protestan para entrar á la tutela del gobierno ó de la iglesia, se estrellan siempre en los excesos del conservatismo ó del socialismo radical.

Pero mientras más avance la civilización, más se despertará en los individuos el sentimiento de la independencia individual, y por consiguiente el odio á todo género de despotismo; y como ese radicalismo es despótico, creo que no tiene porvenir.

Hé aquí en pocas palabras mi desacuerdo en ideas con el notable publicista con quien los señores del "Otro Diario" me colocan frente á

frente para evitar una contienda que entre ellos y yo, en asuntos de Guatemala, es realmente desigual.

Veremos hasta qué punto nos podemos entender ó no con el Dr. Montúfar.

L. BATRES.

#### Puntarenas, abril 12.

Hoy á las 2 p. m. zarpó el vapor N. A. "San Juan" con destino á S. Francisco Cal. y escalas. Pasajeros: Francisco Lapor, y Roberto Marlow. Carga 69 sacos café, 3 paquetes dinero con \$3,000 4 sacos y 6 paquetes correspondencia.

Hoy á las 2 y 30 p. m. zarpó el vapor N. A. City of Panamá con destino á Panamá. Pasajeros: Dr. Don Miguel W. Angulo y José Villanea. Carga: 1486 sacos café, 7 bultos de caucho, 3 sacos semillas, 2 cajas papas, 6 sacos y un paquete de correspondencia, 1 paquete dinero \$ ,582-52 es. Despachado por la Compañía de Agencias.

#### Puntarenas 13.

Hoy á las 5 y 35 a. m. fondeó el vapor N. A. "Honluras," procedente de Panamá. No trajo pasajeros. Carga: 45 bultos de mercaderías, 3 zurrones de sombreros 2 sacos y 1 paquete de correspondencia. Consignado á la Compañía de Agencias.

#### Limón, abril 13.

A las 9 45 fondeó el vapor español "Andes" procedente de Colón, 18 horas de mar, 1093 toneladas de registro, 32 tripulantes y al mando de su capitán D. Amézaga. Trajo de pasajero un individuo de cubierta, y de carga 1655 bultos de mercaderías, 2 sacos de correspondencia y consignado al señor M. C. Keith.

### ANUNCIOS.

#### Santa Clara.

Se vende una buena hacienda. (Jiménez)—En la oficina de este Diario se indicará el propietario.  
San José, abril 13 de 1886.

6 v. 1

#### Café de Liberia.

Vendemos semilla fresca de excelente calidad, del famoso café de Liberia en África que se produce admirablemente en todas las costas y demás lugares cálidos de los trópicos.

Echeverría & Castro.

20-v. 1

Imp. de J. Canalias, Plaza Principal, 30

### VERDADERAS PÍLDORAS del D<sup>r</sup> BLAUD

Pocas preparaciones ferruginosas puedan ofrecerse á la confianza de los Médicos y de los Enfermos apoyadas en documentos tan auténticos como los siguientes:

Se las emplea, con el mas favorable éxito desde mas de 40 años ha, por la generalidad de los Médicos, para curar la ANEMIA, la CLOROSIS (palidez del labio) y facilitar la formación de las jóvenes. Aunque la inserción de estas Píldoras en la nueva Farmacopea francesa nos dispensa de todo elogio, nos limitaremos á hacer una sola cita. la del D<sup>r</sup> DOUBLE:

« Desde 35 años (dice) que yo ejerzo la Medicina, reconozco en las Píldoras de Blaud ventajas incontestables sobre todos los demas ferruginosos y « las considero como el mejor anticlorótico. »

D<sup>r</sup> DOUBLE, Ex-Presidente de la Academia de Medicina de París.

En fin, exíjase que su nombre este grabado en cada Píldora como al margen.

DESCONFÍESE DE LAS IMITACIONES.

Depositorio en Costa-Rica: D<sup>r</sup> Don PANFILO VALVERDE.

### ACEITE de HIGADO de BACALAO del D<sup>r</sup> DUCOUX

todo-Ferruginoso con Quina y Cáscaras de Naranjas amargas



Este medicamento es fácil de tomar, sin asco, y tiene un gusto agradable. Su composición le da todas las calidades que le permiten combatir:

á la ANEMIA, la CLOROSIS, las ENFERMEDADES del PECHO la BRONQUITIS, los CATARROS, la TISIS la DIATESIS ESTRUMOSA, ESCROFULOSA, etc., etc.

Por las razones de su fácil uso, sus acciones múltiples y seguras y por su economía para los enfermos, los Médicos le ordenan con preferencia á los demás medicamentos semejantes.

DEPÓSITO GENERAL:

PARIS - 200, rue (calle) Saint-Denis, 200 - PARIS

VENDE SE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DEL UNIVERSO

Depositorio en Costa-Rica: D<sup>r</sup> Don PANFILO VALVERDE

### PÍLDORAS del D<sup>r</sup> CRONIER

MEDICAMENTO el mas activo para curar la Clorosis Flores blancas Supresion de las Reglas Menstruaciones difíciles Dolores de Estómago Afecciones escrofulosas

el Yoduro de HIERRO y de Quinina

Estas Píldoras de una preparacion intachable y de una conservacion indefinida, restituyen á la sangre su riqueza y fortifican, poco á poco las Constituciones linfáticas, débiles y extenuadas.

Píldoras CRONIER

PARIS 9, calle de Grenade St-Germain, 9 Depositorio en Costa-Rica: D<sup>r</sup> Don Panfilo Valverde

Píldoras CRONIER

### POUGUES

Ocupa el primer lugar entre las AGUAS DIGESTIVAS RECONSTITUYENTES

Universalmente empleada, hace más de tres siglos, para la

General Curacion de las Enfermedades del Estómago, de las Vías Urinarias, Anemias y Clorosis.

Une á la acción de las Sales Alcalinas la eficacia de los Ferruginosos.

Está aprobada por los Médicos más eminentes.—Una Noticia é Instrucciones están en los folletos.

Se halla en todas las principales Casas de Importación.

### POUGUES

Las calidades indubtables de las AGUAS de POUQUES han sido comprobadas por la Facultad de Medicina de Francia y reconocidas en los principales círculos de las más nobles ciudades.

Las AGUAS de POUQUES obran regularizando las grandes funciones que constituyen el acto capital de la nutrición.

Profesor TROUSSEAU, Clinico del Hôtel-Dieu.

Las AGUAS de POUQUES no tienen ninguna acción brusca y han de producir sus resultados, como sucede con los individuos legítimos, por vía de progresion.

### EPILEPSIA

### HISTÉRICO

### CONVULSIONES

### ENFERMEDADES

### NERVIOSAS



¡Curacion frecuente!  
¡Alivio siempre!

CON EL USO DE LA SOLUCION ANTI-NERVIOSA

de Laroyenne

VENTA POR MAYOR PARIS, 7, Boulevard Denain, 7, PARIS FARMACIA DUREL

Depositorio en Costa-Rica: D<sup>r</sup> Don PANFILO VALVERDE.